
第132區對出擬建的公共設施

（模擬圖）從維景灣畔中低層單位
望向132區對出擬建的公共設施

備註：上圖並未標示擬建的
海上高架橋及行人路

◀ 圖為彩虹邨內著名打
卡點「七彩大球場」。

香港文匯報
記者曾興偉 攝

▶房屋署回應區議員提問時
表示，會「諗計」將特色老
店重現在重建後的彩虹邨。
圖為彩虹邨內的店舖。
香港文匯報記者曾興偉 攝

5 在137區擬興建的政府綜合
大樓內增設公眾街市設施（大
樓內另有游泳池及體育館等）

7 開放137區東南
端碼頭供公眾使用

興建全長約 1.4
公里的海濱長廊

備註：上圖所標示連接137區與清水灣郊
野公園的山徑僅供說明用途；其長度及詳
細走線有待研究

研究137區海濱長廊連接
清水灣郊野公園最好走線

6

第137區的效果圖
以及相關優化建議
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香港文匯報訊 （記者 文森）逾六十年歷
史的彩虹邨計劃分三期進行清拆重建，黃大
仙區議會昨日舉行會議討論特區政府的有關
方案。出席的特區政府房屋署官員透露，將
會採用相對小型機器清拆舊樓，減低對留邨
居民的影響，考慮到三分一彩虹邨居民是長
者，日後不論是安置該邨居民的新美東邨或
重建後的新彩虹邨，都會加入樂齡安居的幸
福設計。
房屋署提出分三期重建彩虹邨，全部住戶
遷出需時15年，每個重建周期長約7年，首
8個月至1年安排居民有序搬遷，會招標和
組織社工隊提供協助，之後約1年半清拆舊

建築，剩餘時間用來做新地基及大樓工程。
「『螞蟻搬家』安排中空間很少，如何做到用
一個方法慢慢拆，令周遭學校、居民也好，
對他們影響例如空氣、震盪，或者環境污染
去到最少。當然有更快的方法用一些重型機
器，但在彩虹邨情況，適合一些較小型機
器、按部就班去做。」房屋署總建築師李民
偉在昨日舉行的黃大仙區議會會議上表示。

積極考慮重現特色老店
有區議員關注受影響商戶的安置問題。區
議員魏仕成說：「我們強調商戶的權益不應
被忽略，除了提供合理賠償外，都應該協助

有意經營的商店，延續他們的傳奇。」李民
偉回應表示，署方有既定的機制安置受影響
居民以及商戶，包括有津貼，「有特色的店
舖會不會考慮用一些方法，重現在新的屋邨
或者日後的接收邨和重建後的彩虹邨？我們
是積極地思考。我們希望重建後的彩虹邨，
（是）大家感覺和感到驕傲的一個地方。」
重建後的新彩虹邨樓宇高達50層，有議

員擔心造成「屏風效應」，李民偉強調，署
方在設計時已經有所考慮，同時考慮到彩虹
邨有不少長者居住，所以不論是居民日後入
住的新美東邨或新彩虹邨，特區政府都會加
入樂齡安居的幸福設計。

彩虹邨重建「慢慢拆」小型機器減周邊影響

西貢區議會昨日討論最新的132區及137區規
劃，根據區議會文件，局方建議將132區的

公共設施由6項減至5項，只保留興建電力設施、
建築廢物處理設施、公眾填料轉運設施、廢物轉
運站及混凝土廠，不再設置海上垃圾收集站。同
時，填海規模也將縮減兩成，只造地20公頃。

填海規模縮減兩成至20公頃
發展局在文件中強調，132區公共設施，距離
最近屋苑約1公里或以上，對民居影響甚微，在
積極採納民意後，決定放棄興建海上垃圾收集
站。同時，新造土地將向山體推入約30米，以縮
減填海規模。不過，發展局強調這種「削坡」模
式不能完全取代填海，如果再向山體推入多25
米，相關工程費會升至約35億元，成本較現時方
案會增多約兩成，施工期延長至少兩年。所以現
行優化方案，最能平衡各項因素。
對有居民建議將132區的公共設施遷入岩洞的
建議，發展局解釋，在現階段的技術上難以做
到。由於岩洞是由多條岩洞及連接隧道組合而
成，並有間隔石柱支撐整體岩洞空間，難以放置
體積大、不可分拆的設施，例如電力設施等。
文件指出，香港目前最大的岩洞直徑為30多
米，電力設施組件龐大，最少需要直徑80米的空
間。而且即使遷入岩洞，亦需填海，以及設置碼
頭供船隻停泊、興建臨海作業用地或興建穿梭碼
頭和岩洞之間的道路等，無助減少填海，反而會
擴大作業範圍，例如將廢物轉運站部分遷入岩
洞，造價將高達25億元，較現時約4億元多 5
倍，交付土地亦需推遲至少兩年，每年營運開支
預計高達約2,500萬元。
同時，現時進出第137區臨時填料庫及臨時混
凝土廠的泥頭車及混凝土攪拌車，會駛經將軍澳
新市鎮現有的道路網絡，造成滋擾。而等第132
區對出的臨海位置設置這些設施，可以改善有關
情況。造地建議如獲落實後，局方將興建新的接
駁道路，讓進出這些設施的車輛往返九龍時可直
接通往「將軍澳—藍田隧道」，而不需要經過
將軍澳新市鎮現有的道路網絡。

擬第137區興建政府綜合大樓再加碼
此外，在西貢區議會、地區人士及居民所表達
的關注及作出的務實建議後，局方擬在第137區興
建的政府綜合大樓，加設公眾街市，以服務區內
及將軍澳東南附近居民。以「將軍澳線南延線」的
擬議新車站一帶為主要活動中心，大部分住宅用
地位處擬議新車站和公共運輸交匯處15分鐘的步
行距離範圍內，並以全天候行人網絡接駁，讓居
民生活更方便及易行。為推動綠色出行，137區同
時規劃了完善的行人及單車徑網絡。
發展局表示，137區內將提供各類型的社區設
施、多元的零售及商業設施、休憩用地以及其他
基建設施。除了政府綜合大樓提供包括游泳池、
體育館、社區會堂等公眾設施，137區的北端還
會設有另一座體育館。區內亦會興建中小學以及
其他社區設施，並在臨海近擬議鐵路站的一幅規
劃作商業/住宅發展的土地，提供包括零售及餐
飲等在內的商業設施。
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備受關注的將軍澳 132 區及 137 區規

劃，經特區政府諮詢公眾後，作出七項修

訂。根據特區政府發展局提交區議會的最

新文件顯示，132區興建海上垃圾收集站

的計劃擱置，132區公共設施因此由6項

減至5項；同時該區的填海造地規模也縮

減兩成，由25公頃減至20公頃。此外，

政府將優化137區規劃，包括增設公共街

市、及究興建接駁海濱及郊野公園的行山

徑等康樂設施（見另稿）。局方料明年底

開展工程，首批居民最快2030年遷入137

區。 ●香港文匯報記者王僖

香港文匯報訊（記者 費小燁）香港特區發
展局過去一年諮詢過立法會議員、區議員、
地區團體及居民後，提出多項優化將軍澳第
137區及第132區的造地及規劃措施。多名議
員、地區人士及居民昨日在接受香港文匯報
訪問時俱認為，發展局提出的新方案已在一
定程度上回應居民訴求，但希望落實過程中
能繼續與持份者溝通，優先做好第137區的交
通配套，研究興建接駁至港島的過海鐵路。
本身是維景灣畔業主的西貢區議員陳繼偉

認為，新方案雖有改善，卻仍與預期存在落
差，「把水泥廠保留在油塘原址不行嗎？為
何要搬來第132區？另外，厭惡性設施由目
前距離維景灣畔一公里，推遠至兩公里更理
想。」他期望特區政府在落實過程中，能將

對居民的噪音及空氣影響減至最低。
立法會議員林素蔚指出，土木工程拓展署
曾於去年指項目將令維景灣畔及日出康城受
景觀及噪音影響，樂見發展局提出改善建
議，「將第132區的造地規模由約25公頃縮
減至約20公頃，且將海岸線推出一公里，是
相對理想的做法。」

冀多講解進程 將影響降至最低
她指出，調景嶺缺乏大型公園，最近要到
將軍澳單車公園，故項目早日落實可回應當
區居民逾20年的民生社區配套訴求。她期望
特區政府日後進行環評及勘探工作時都諮詢
地區，並仿傚興建沙田T4主幹路時設社區聯
絡小組，向居民講解進程，同時確保工程對

居民的影響降至最低。
立法會議員李世榮關注到第137區的交通

問題，希望可做到基建先行，「第137區可
連接至日出康城，但到時將新增十多萬人口
確令人擔心，這居民數量已等於馬鞍山三分
之二人口，現有鐵路未必負荷得來，政府應
有前瞻性研究由康城直接駁至港島區的鐵
路。」至於第132區的發展，他指初期居民
確有反對聲音，如今已接受建議，希望日後
可公布更多詳細規劃，令居民放心。
西貢區議員黃宏滔指出，區內不少居民都
不希望有厭惡性設施建於住處附近，如今擱
置興建海上垃圾收集站是回應訴求。
他希望政府未來做好交通配套規劃，例如
增建小路連接日出康城。

居民盼做好交通配套 建過海鐵路接駁港島
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將軍澳第將軍澳第132132區建議發展區建議發展
大綱圖以及相關優化建議大綱圖以及相關優化建議 3

加快興建調景嶺公園，
工程時間與第137及132區
發展同步

4 興建將藍公路花
園至第132區之間

的行人路

研究第132區連接鯉魚門
最好走線

公共設施由原擬6
項減至5項，取消興建海
上垃圾收集站

填海造地規模由原先約25公
頃，縮減20%至約20公項

將軍澳將軍澳

香港文匯報訊（記者王僖）發展局
提交區議會的文件表示，考慮地區人
士各項建議後，將軍澳第137區將優
化多項康樂設施，包括加快興建調景
嶺公園；研究新區全長約1.4公里的海
濱長廊，連接至清水灣郊野公園的最
佳走線；研究以山徑連接137區的海
濱長廊與清水灣郊野公園，以及研究
開放137區東南端近鐵篸洲的爆炸品
卸貨碼頭，加強水路連接，釋放西貢
外島，如東龍洲及果洲群島等康樂發
展潛力等。
發展局表示，為提前落實早年規劃

的「將軍澳第72區休憩用地」（即調景
嶺公園），讓居民盡早享用康體設施，
會將調景嶺公園的建造工程納入第
137區和第132區發展項目，改善調景
嶺及鯉魚門之間的行人連接，包括興
建將藍公路花園至第132區之間的行
人路，同時研究優化第132區及鯉魚
門之間的連接及走線，供遊人遠足，
加強區內古蹟旅遊景點的吸引力。

近鐵篸洲的碼頭現時為土拓署的爆炸品卸
貨碼頭，將在第137區人口遷入前停止運
作。不少持份者期望，政府可以藉着推展
137區發展的契機，進一步優化將軍澳的社
區環境。局方未來會善用海旁一帶，在第
137區提供一條全長約1.4公里的海濱長廊，
及約19公頃的休憩用地供公眾享用。而第
137區未來的發展，建築物高度輪廓會採取
朝海旁方向逐步遞減的階梯式，而發展用地
和道路的布局，亦會順應通風廊及盛行風
向，令全區綠色宜居。
交通一直是將軍澳區發展樽頸。為配合第
137區的發展，運輸及物流局去年底建議港
鐵興建將軍澳線南延線及將軍澳—油塘隧
道，為未來第137區的居民提供便捷及高效
的集體運輸系統，並優化將軍澳的對外連
接。此外，第137區內亦已預留位置設立兩
個公共運輸交匯處，為市民提供巴士及小巴
等其他出行選擇。
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▶擬發展的將軍澳第 132 區
（大橋及石壆後方）。

林素蔚供圖
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●●西貢區議會昨天討論經優化的將西貢區議會昨天討論經優化的將
軍澳造地建議軍澳造地建議。。 發展局發展局FbFb圖片圖片

將軍澳第將軍澳第132132區對出區對出
經優化的造地建議經優化的造地建議


